

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona . . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal . . . . . 1 id. 8 id. 3 id. 14  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico . . . . . Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 12  
 En Francia . . . . . Trimestre, 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

PUBLICASE.

Los Miércoles, Viernes y Domingos.

## LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

## ANUNCIOS.

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértose ó no, no se devuelve ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle Progreso, número 4, piso 3.º 5.

**SINGER** LEGITIMAS  
 LA MAQUINA DE COSER  
 MAS PERFECCIONADA QUE SE CONOCE  
 A 10 reales semanales.  
 Abeuradors 8, Gerona.

Gerona 4 Noviembre de 1883.

## A vuela pluma.

Contiende *El Norte*, órgano del Sr. Moret, con los periódicos intransigentes y conservadores, y entre otras cosas, dice:

«¿Por qué se duda del Sr. Sagasta? ¿Cuál es la historia del señor Sagasta, y que hizo este hombre público en 1881?»

El señor Sagasta, liberal de siempre, y esta frase sintetiza su historia, al servicio de la monarquía de Don Alfonso XII, desplegó en 1881 la bandera de la libertad, consiguiendo que en torno de ella se agruparan los elementos mas liberales de la derecha dinástica, á los cuales dió participación en el poder.

¿Qué se propone la situación actual? Continuar la obra del señor Sagasta; sumar á los elementos por éste reunidos, los elementos de la izquierda dinástica, y conseguir por medio de esta fusión, amplia y regeneradora, la formación del gran partido liberal, que debe absorber todos los elementos dispersos que han militado hasta hoy en pequeñas agrupaciones, impotentes para labrar y consolidar el bien público.

Al señor Sagasta, que en el campo liberal de nuestra política ocupaba en 1881 un término medio, por decirlo así, cúpole la honra de atraerse los elementos de la derecha dinástica; á los representantes de la izquierda tócales hoy dar cima feliz á la patriótica obra que el señor Sagasta inició; tócales llevar á cabo la conciliación perfecta de todos los liberales amantes de la monarquía, y por este medio dejar sólidamente fundado el gran partido liberal monárquico, como en 1875 el Sr. Cánovas emprendió la formación que hoy tiene realizada del partido conservador.

¿Qué razón hay para suponer al señor Sagasta y á otros hombres notables hostiles á este pensamiento, que tantas veces acariciaron? En que se fundan *La Epoca* y los que le hacen coro para decir que la conciliación está ya moralmente rota? ¿Que acto, que pensamiento, que palabra del señor Sagasta ha podido dar á entender que será adverso á la realización de un ideal patriótico, fecundo y que ha sido su dorado sueño durante largos años en su vida política?

Ni el señor Sagasta ha dado pretesto alguno para que se aventuren ciertos juicios sobre su actitud, ni la prensa ministerial del señor Sagasta justifica tampoco las ligeras afirmaciones de *La Epoca*.

*La Iberia*, el órgano genuino del Sr. Sagasta, abunda en nuestras ideas; es, como nosotros, paladín de la conciliación, y estamos seguros de que aspira, como nosotros, á la formación del gran partido liberal.»

*La Iberia*, órgano del señor Sagasta, se hace cargo de lo que antecede, y dice:

«Con efecto, el Sr. Sagasta, y esto tenemos que añadir á las palabras de nuestro colega, no sólo ha logrado esa concentración de fuerzas por la derecha, sino que á su política francamente liberal se ha debido en mucha parte la aproximación á la monarquía de muchos elementos que no parecían dispuestos á aceptarla.

Respecto del presente, es completamente exacto que no ha dado el menor motivo para que se hagan las insinuaciones que algunos periódicos lanzan con escasa prudencia y absoluta carencia de fundamento.

La coincidencia de opinión en que se manifiestan *El Norte* y *La Iberia* debía bastar á los ojos de los más incrédulos para convencerse de que podrá haber intransigentes que sueñen con rupturas y empresas atrevidas, pero que también hay dentro y fuera del Gobierno quienes están dispuestos, ahora como siempre, á que la conciliación se complete y á que en el partido liberal dejen de hacerse exclusiones.

Los que otra cosa buscan y otra cosa quieren no han estudiado ni comprendido la significación del actual Gobierno.

Aquí no hay vencidos ni vencedores, como anteayer decía con mucha oportunidad nuestro colega *El Norte*; aquí no gobierna la derecha ni la izquierda, gobierna un Ministerio de conciliación, donde están el presidente de las Cortes, jefe de la mayoría, el primer vicepresidente y dos individuos del antiguo Directorio de la izquierda.

Si la conciliación no se realizase—hipótesis nada probable—fracasaría el Gobierno entero, no estos ni los otros elementos, porque esa obra es la tarea de este Gabinete, porque esa es su misión principal, porque para ese objeto ha sido constituido y para ese fin le apoyamos todos con una sinceridad en que no creen los adversarios á quienes *El Norte* se refiere, sin duda porque no se juzgan capaces de ninguna abnegación patriótica.

El Sr. Sagasta, al exponer ante las Cámaras el programa del segundo Gabinete, dió una fórmula que por ser hija del mayor patriotismo y por responder á un empeño generoso, habrá de imponerse á todo. Nos referimos á aquellas palabras en que poco más ó menos, vino á decir: «Aspiramos á que el partido liberal aumente sus fuerzas por la izquierda y ensanche sus límites, sin perder un solo elemento por la derecha.» Los que sueñen con exclusiones, los que aspiren á imponerse, esos no quieren conciliación ninguna,

y no pueden representar al Gobierno actual, cuya misión no es destruir, sino atraer y agrupar para que la conciliación se haga más sólida y más íntima.

Como se vé, los que piden intransigencia y dirigen cargos infundados y piden destituciones, y recuerdan sucesos que no vienen á cuento y dirigen sátiras inconvenientes llamándose izquierdistas deben estar de malhumor y con razón, porque sus sueños dorados se van disipando ante la luz de la realidad. La situación no es para los intransigentes que han sido derrotados con la formación del actual ministerio, y si quieren aparecer como buenos patriotas y consecuentes liberales, deben posponer lo que personalmente les afecte, olvidar rencillas que todos tenemos y debemos ahogar á fuerza de patriotismo y dedicarse á contribuir á que el partido liberal se ensanche, se fortalezca y vigorice con la unión verdadera de todos sus elementos. Que la situación no es de la izquierda, bien lo ha dicho y lo repite *El Norte*; que no es de la derecha, bien lo ha declarado *La Iberia* y como ambos periódicos con otros importantes también, dicen uno y otro día que la situación es liberal, que en ella no hay levantados ni caídos, y que todos estamos en ella con perfectísimo derecho, de aquí que esos pujilatos que algunos intentan con sus impremeditadas censuras é inconveniencias, no producen en el ánimo de los liberales imparciales mas que pesar y lástima; pesar, porque todo cuanto pueda ser objeto de división es lamentable y debe repudiarse; lástima, porque el proceder de los que así se portan es tan pequeño y mezquino, que no puede merecer aplausos mas que de los individuos que, por sus peticiones y afán de destinos, mas bien parecen estómagos hambrientos, que razones desprendidos. No; no es la intransigencia la que domina en altas regiones y pierden el tiempo los que lo contrario ansian á juzgar por las muestras; pero si se consiguiera la ruptura—hablamos en hipótesis—y los puritanos impusieran su voluntad ¿que creen conseguirían? Lo que consiguieron siempre los que en tal camino les precedieron, caer y caer sin un átomo de gloria y para siempre, no consiguiendo mas que evidenciarse, perjudicar al país, herir á la libertad, desprestigiar las instituciones y poner en evidencia al partido liberal quien, sin culpa, paga siempre los atentados de los que, por regla general, nada han hecho por la libertad cuando ha sido de veras combatida. Esta es la verdad y porque lo sabemos y sabemos lo que cuesta disfrutar del derecho de ciudadanía con arreglo á derecho constitucional verdad, es por lo que defendimos antes, defendemos hoy y defenderemos mañana la unión de todos si la ruptura no viene obligada, porque en este caso, lamentando-

lo, cumpliremos eligiendo, entre dos males, el menos grave. Ojala no llegue ese caso; no llegará si la política que defienden *El Norte* y *La Iberia* sigue imperando y si los intransigentes dejan su actitud para cuando llegue la hora de defender lo existente contra sus enemigos irreconciliables.

La prensa dá cuenta de la conferencia que D. Cristino Martos ha tenido con S. M. el Rey la cual ha durado una hora y á la que se dá mucha importancia política. Segun se dice de oídas, por que en verdad el señor Martos guarda completa reserva, este señor ha acortado tanto la distancia que guardaba de la monarquía, que ha entrado de lleno en ella. Si el hecho es cierto y responde á la íntima convicción del señor Martos, no cabe duda que la cosa tiene importancia y mas si es verdad que su deseo es trabajar con ahínco por la completa unión del partido liberal. Cuanto tienda á fortalecer la monarquía y ha allegar elementos á su campo, merece aplauso y mas si la buena fé, la convicción y la lealtad inspira á los que así proceden. El tiempo dirá lo demás, y para disipar nebulosidades, hay que aguardar la apertura de las cortes, ya que en ellas se dice que el señor Martos hará declaraciones tan terminantes que no dejen lugar á duda alguna respecto á la verdadera actitud de este importante hombre público.

No se sabe todavía el día en que se abrirán las cortes. Se confirma que el señor Duque de la Torre presidirá el Senado y se dice que el señor Sagasta se niega á presidir el Congreso. No vemos esta noticia confirmada en ningun periódico autorizado, y consignamos el rumor porque así debemos hacerlo. También se dice que en caso de que el ilustre jefe del partido liberal-dinástico persista en su negativa, será elegido Presidente el señor Navarro Rodrigo cuyo patriotismo y espíritu conciliador es de todos conocido. Hay que esperar los acontecimientos para saber los grados de fundamento que estas noticias tienen, pues la verdad es que se habla solo de referencia y ya sabemos el fundamento con que en muchas ocasiones se hacen circular determinadas versiones.

De nuevo llaman la atención de la prensa las disposiciones del ministerio de la guerra que hace cuatro días publicó la *Gaceta*. Tres son los decretos publicados cuya extensión no consiente les demos cabida: el primero y más principal, consta de veintiocho artículos, y su objeto no es otro que reorganizar el ministerio de la Guerra y las oficinas centrales.

Por el segundo se declara disuelto el batallón de escribientes y orde-

nanzas, y se crea un cuerpo subalterno de escribientes militares encargado del servicio que á dicha clase corresponde desempeñar en las oficinas centrales del ministerio.

Por el tercero se reorganiza la actual Junta Superior Consultiva de Guerra, sustituyéndola por la reunión de las actuales juntas superiores facultativas de los cuerpos y las nuevas que se proponen y que en adelante se llamarán *Juntas especiales*.

Estas disposiciones son censuradas por unos y aplaudidas por otros: nosotros no entendemos de asuntos de guerra y solo podemos decir con referencia á los que han hecho cálculos comparativos, que resulta de ellas una economía de 251.187 pesetas que quedan en beneficio del Estado.

La reapertura de las cámaras francesas hará indudablemente surgir entre nuestros vecinos mas de un incidente grave. De momento preocupa la actitud de las derechas parlamentarias, cuyos acuerdos parecen ser: 1.º votar contra el gabinete en la interpelación de la extrema izquierda, referente á la cuestión de Tonkin; 2.º dejar la votación sobre los créditos.

Puesto á discusión si sería conveniente que el grupo parlamentario se uniera para todo con el de la derecha monárquica, la mayoría se pronunció por la negativa, fundando este acuerdo en que era necesario respetar los compromisos contraídos por algunos de sus miembros con los electores bonapartistas.

La situación de los franceses en Tonkin es, según las últimas nuevas, bastante crítica. Por todas partes están rodeados de enemigos y el motivo mas insignificante puede ser causa de grandes catástrofes. Se habla de un nuevo refuerzo de diez mil hombres.

El debate en las cámaras sobre el Tonkin tuvo lugar el día 30.

Las relaciones de Francia é Italia parecen suavizadas, según se traduce un reciente suceso. Francia posee en la capital de Italia un palacio, en la actualidad conocido con el nombre de palacio de la Academia de Francia, y en el que el Santo oficio tuvo prisionero á Galileo. El gobierno ha concedido ahora á la municipalidad romana lo que le negó Thiers en su tiempo, ó sea colocar una inscripción conmemorativa en la fachada recordando la prisión de Galileo.

Mr. Thiers, al negar la autozación solicitada en 1871, tuvo presente que siendo aquel palacio propiedad de Francia, la concesión de tal permiso podía ser considerado por el Vaticano como un acto de hostilidad.

El príncipe Joinville ha visitado estos días en Eu, á su sobrino el Conde de Paris, al que ha propuesto vaya á pasar algunos días á España, al discutirse en la cámara de diputados la proposición de monsieur Gatienau pidiendo la expulsión de los Orleans. Ignórase la resolución del jefe de la monarquía.

La reaparición de algunos casos de cólera en Egipto llevó la alarma á todo el litoral de los mares Rojo, Adriático y Mediterráneo, pero á lo que parece por fortuna sin un fundamento muy sólido, pues la comisión sanitaria internacional ha votado la suspensión de cuarentanas para el foco de contagio mas peligroso, como es Bombay, desde el 7 del que rige.

El Conde Kalmoki ha hecho algunas declaraciones en la comisión de presupuestos de la delegación austriaca reducidas á determinar que

no podía hacer mas que reiterar las protestas que hizo en la delegación húngara, y que no hay estado grande ni pequeño con el cual Austria no marche perfectamente. Protestó de la falsa interpretación de unas palabras suyas con respecto á Rusia *«relaciones normales con Rusia»* diciendo su significado de *amistosas*.

Despachos de Lima recibidos en Washington hacen presumir quedará asegurada la paz en Peru. El almirante Montero, que se dice presidente de ese país sin ventura, divaga por las montañas errante.

Entre las mejoras que el Sr. Morret proyecta en el ramo de comunicaciones, es la de la supresión de los cinco céntimos de peseta á los carteros de Madrid y la de telégrafos en beneficio de los Ayuntamientos. Según los datos que dan los colegas de la corte, todo municipio que quiera poseer una estación telegráfica, la obtendrá mediante las condiciones siguientes: el Estado se compromete á facilitar los aparatos y unir con sus líneas al pueblo que solicite la concesión. El ayuntamiento deberá contribuir con el local, los enseres necesarios y los postes. La estación ha de estar á cargo del maestro de escuela é instalada en la escuela misma, á ser posible, y el maestro podrá tener por auxiliares á los individuos de su familia. El producto de los telegramas expedidos corresponde al municipio donde se expidan. No se reserva el estado más que los beneficios de la correspondencia telegráfica que aquellos despachos originen, beneficios que, aun siendo escasos, supondrán algun aumento de la renta.

Respecto á lo dicho de que el señor Sagasta se niega á aceptar la presidencia del congreso, dice *El Correo*:

Como los periódicos insisten tanto tres días há, en que el Sr. Sagasta ha declinado la presidencia del Congreso, y el asunto tiene interés, hemos utilizado diez minutos libres para esclarecerlo, resultando que cuando al Sr. Sagasta se le habló hace días de esto, se prestó á tomar la presidencia si su nombre había de responder á un pensamiento de conciliación, salvo si se quería otro nombre con el propio pensamiento, en cuyo caso también se prestaría á apoyarle. Y no ha habido ni un punto menos, según hemos oído.

Nada mas, si no que continúan las lluvias con gran pesar de los vendedores en las ferias; del comercio de la capital y de todo el vecindario.

## Tiendas.

Los afanes y desvelos de nuestros activos comerciantes, se han estrechado contra el invencible obstáculo de las pesadas nubes que, tercas y llorosas, han convertido las calles en lodazales intransitables, los caminos en fangar y como es natural, el peligro de nuevas lluvias ha retraído á muchas familias que se disponían á visitarnos; en detrimento de los intereses de la capital.

Las tiendas se han visto y se ven adornadas y convertidas en bazares de toda clase de géneros y, si mal no recordamos, descuellan entre ellas las platerías de Desoy, Alsina y Murtra que llaman la atención por la multitud de ahajas que enseñan sus escaparates; el espacioso establecimiento de ferretería de Puig hermanos, en donde nada falta al deseo mas exigente; las tiendas de bisutería de Detrell, Colodón y Xi-

fra, verdadero peligro para amantes padres y maridos; la de porcelana del señor Vidal notable por la variedad de objetos; las relojerías de Ridaura é hijos, Solá, Palol y Salvatella atestadas de relojes desde el cronómetro mas perfeccionado al niquelado mas humilde; los comercios de Sicart, Casellas, Rexach, Prunell, verdaderos centros de variedad en telas, gusto y confecciones; la de modas de Seyron incitativo para las damas elegantes por la variedad de capotas y sombreros de alta novedad; los bazares de Saliati, Civils, Puntonet, Padrosa y otros; las sombrerías de Sendra, Sabater y *La Sucursal*; los almacenes de máquinas de coser de Singer, Santasusana y Escuder y otros que fuera prolijo detallar. Los cafés de Vila, el *Peninsular* y *Mesclans* ostentan su lujo y sus reformas sirviendo al consumidor artículos de exquisita calidad; las carnicerías de Mascort, Juliá y otras restauradas con gusto y elegancia armonizadas con una limpieza notable; los establecimientos de embutidos de Boxa (tío y sobrino); la antigua tienda de Roig hoy á cargo de Vidal en donde se encuentra de todo desde la perfumería de Violet hasta el corsé modesto de la labradora, y las farmacias de Ametller, Garriga, Pascual, Vives, Jubert etc. depósito y laboratorio de cuanto la ciencia de curar necesita para conservar ó recuperar la ansiada salud.

Todos los establecimientos, en mayor ó menor escala, demuestran el gusto de la época como puede verse en las zapaterías, esterías, estereerías y en cuantos honran la ciudad con su existencia de manera, que el forastero aprecia como se merece el interés de nuestros comerciantes é industriales en presentarle cuanto necesita con arreglo al antiguo rotulo de las B. B. B. ó sea bueno, bonito y barato, en cuya competencia se afanan cada año más, deseando nosotros que los resultados correspondan á tantos afanes.

## Correspondencias.

S. Felu de Guixols 2 Noviembre 1883  
Sr. Director de LA LUCHA.

Muy Sr. mio y de todo mi aprecio: Nuestra temperatura tan varia como húmeda, continúa como hace días regalándonos con frecuencia algunos chubascos. Los agricultores con tal beneficio están de enhorabuena, porque favorece la siembra. En cambio nuestras calles evidencian á cada paso las obras indispensables para evitar lodos y baches que las hacen intransitables, inconvenientes que con beneplácito de este vecindario va reparando nuestro Municipio.

En nuestra parroquia se celebra un novenario costeado por las «Hijas de Maria», cuyos sermones á cargo del inteligente cuanto ilustrado orador sagrado el P. Monacid, atraen una gran concurrencia, ávida de oír la divina palabra en boca de tan insigne predicador. Esta vez como en otras semejantes, el altar mayor está profusamente iluminado y lleno de flores artificiales que adornan sus gradas. Serian las 7¼ de la mañana y en ocasión de celebrar el santo sacrificio de la Misa, cuando se comprendió de uno de los cirios un pábilo que prendió fuego á uno de los varios ramos de flores que en él había y al momento las llamas pusieron en alarma á los asistentes que acudieron presurosos al presbiterio y encaramándose en el altar, pudo un hombre arrancar el florón incendiado, arrojándolo al suelo, con la cual se pudo dominar el fuego, apartando

los otros varios ramos con auxilio de los demás que estaban á su lado. El párico puso en movimiento á cuantos en el templo había, precipitándose los unos al lugar incendiado y los otros á la única puerta, quien al momento quedó abierta para facilitar su salida caso de que no se hubiese logrado dominar el voraz elemento.

Sirva eso de lección para en lo sucesivo no adornar nuestros altares con flores artificiales, espuestos á cada instante á conflictos semejantes.

*El Corresponsal.*

## Gacetilla General.

Antes de anoche, como estaba anunciado, se verificó la retreta no obstante el estado lluvioso del tiempo. En la tarde de ayer, se celebró en el Teatro Principal el cértamen de orquestas de plaza del cual nos ocuparemos otro día. En la noche debió tener lugar el gran baile de sociedad de la sociedad *Odalisca* y antes se habrá dado la serenata anunciada á la autoridad superior civil de la provincia. Hoy á las once de la mañana, se celebrará en la Dehesa la misa de Campaña organizada por el digno Gobernador Militar, salvo el obstáculo que puedan presentar las nubes que parecen tienen la cosigna de estorbarlo todo. A las tres de la tarde el concierto musical en el Teatro y repartición de premios á las orquestas que lo hubiesen obtenido ayer, y por la noche iluminación en los principales edificios públicos, de seis á ocho en la plaza de la Constitución tocará piezas escogidas la música militar, y á las ocho funciones de zarzuela y equestre en el Teatro y Centro Gerundense.

Mañana cinco á las diez, tendrá lugar la función cívico religiosa de costumbre presidida por el Ayuntamiento en la excolegiata de S. Felix, en sufragio de las almas de los que murieron en defensa de esta plaza en los sitios de 1808 cuya oración fúnebre está á cargo del Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral D. Ricardo Daniel. A las nueve y media de la noche gran serenata en obsequio al Excmo. Ayuntamiento y á las diez el segundo baile de la *Odalisca* en el salon del Teatro. Durante todo el día estarán abiertos al público los gabinetes del Instituto Provincial y la Exposición de bellas artes.

—Un colega local, en su afán de conseguir sus fines aunque sea por medios ilícitos, se ocupa del servicio de correos que encuentra detestable y dice, entre otras cosas, que desde hace unos días, sus amigos reciben las cartas procedentes de Madrid, *especialmente las que vienen con el timbre del Congreso*, con evidentes señales de fractura.

Con decir que desde hace cinco meses está cerrada la Estafeta del Congreso y que los Diputados hace ese tiempo que no gozan de franquicia postal, comprenderán nuestros lectores la plancha de ese periódico y la veracidad y recto proceder que inspiran sus actos. ¡Cuanta pobreza de espíritu! Recibir cartas con evidentes señales de fractura y procedentes de Madrid con un sello que hace cinco meses que no se usa, y recibirlas así desde hace pocos días, es lo mas milagroso que puede verse.

¿Porque no se denuncia eso á los tribunales? Porque.....NO.

—Las lluvias persistentes de estos días han impedido el que las ferias fueran todo lo lucidas que esperábamos. Con todo, los forasteros que nos han visitado han sido en gran número viéndose invadidas las calles

por numeroso gentío y llenos (los cafés, teatro, circo y demás establecimientos públicos de libre entrada. A la hora en que escribimos se está celebrando el certamen de orquestas; el público que ocupa las localidades y pisos superiores del teatro es grandísimo en términos, que no cabe un alma como suele decirse y lo mismo promete suceder mas tarde con motivo del baile de la *Odalisca*.

—Se ha ordenado la busca y captura de Pedro Pagés Iglesias de Llansá y de Angel Vila Valls de esta vecindad.

—El último jueves se cometió un robo siendo víctima uno de los feriantes que ocupa un portal de una casa de la plaza de las Coles. Lo más chocante es que se hizo la cosa sin fractura de puerta ni cosa parecida y sin poderse calcular la hora en que se cometió el crimen, pues se vino a descubrir en pleno día. Que sepamos, se ignora el autor.

—Van a proveerse por concurso las escuelas elementales de niños de Fortiá, Massanet de la Selva, Oix, Ayudantia del Hospicio, San Daniel, S. Vicente de Camós, Albañá, Vilajuiga (sustitucion), las *incompletas de niños*, de Vilahur y la de Bañolas. Los profesores disfrutan de casa franca y retribucion.

—Ayer se seguía la pista a una pájara de mal agüero de esas amigas de lo ajeno. Nos alegraremos haya caído en el garlito.

—El baile que anteanoche tuvo lugar en el entoldado de la plaza de S. Agustín por disposición de la sociedad la *Joven Gerona*, duró hasta altas horas de la madrugada, Asistieron las Autoridades superiores de la provincia.

## Correo de Cuba.

Hoy se ha repartido el correo, llegado ayer á Santander, que alcanza al 15 de Octubre.

Precisamente llega á tiempo de enterarnos de los sucesos que se suponían acaecidos, en daño de la paz, y con tendencias separatistas. Ya dijimos ayer que nada de verdad habia en esos rumores, y así lo confirman hoy los periódicos de la Habana.

El *Diario de la Marina*, del día 11 dice:

«No hay motivo de alarma. La que ha cundido en la mañana de hoy por la Habana é influido perniciosamente en los valores, carece por completo de fundamento. Noticias que acabamos de adquirir nos autorizan para poder asegurar que no ha habido ningun desembarco por el Caimito, ni por ningun otro paraje, ni existen en las provincias limítrofes otras partidas armadas que las de Agüero y algun otro bandido, ninguna de las cuales escude de seis á ocho hombres.

Nuestro apreciable colega *La Voz de Cuba*, que bajo la fé de algun corresponsal, mal informado, ha dado hoy la noticia del desembarco en el Caimito, sin duda la rectificará. Con ésto, y con las seguridades que nos apresuramos á dar en este número, creemos que desaparecerá del todo la alarma á que nos hemos referido.»

Lo que la *Voz de Cuba* dijo, es que habian desembarcado 100 hombres procedentes de Nueva-York.

Pero lo que preocupa en la Habana, no es precisamente el temor de que se encienda nuevamente la guerra, si no el ver cómo los criminales huyen la accion de la justicia.

El *Diario de la Marina* dice á este propósito.

«No somos alarmistas, ni tampoco intentamos echar la culpa á na-

die del poco éxito conseguido hasta ahora contra los bandidos, y sobre todo el que más sobresale entre ellos y trata de darse los aires, alentado á lo que parece por ciertos conspiradores de Nueva-York, de otra cosa que de jefe de una partida de bandoleros. Repetimos que no tratamos de inculpar á nadie por el escaso éxito obtenido, pero existe el mal y es urgente cortarlo con medidas energicas y eficaces.»

—El oro ha tenido una notable subida (en Nueva-York, segun *Las Novedades*, se cree que eso es lo que se vá buscando con las noticias alarmantes), y se cotizaba á 215 por 100 de premio.

## Correo de Madrid.

Bajo la presidencia del Sr. Alonso Martinez se ha reunido ayer tarde á las tres el Consejo de Instrucción pública, continuando la discusion pendiente acerca del proyecto de reforma en la segunda enseñanza.

A las seis y media ha terminado el Consejo, habiéndose aprobado con algunas ligeras variaciones los artículos 3.º y 4.º

El sábado volverá á reunirse el Consejo para terminar la discusion y emitir dictámen.

—En algunos círculos se ha dado hoy esta combinacion: director de Obras públicas, Sr. Acuña; de Instrucción pública, Sr. Nieto, y de Agricultura, el Sr. Ulloa.

—Se ha declarado, contestando á consultas de los gobernadores de Soria y Palencia, la incompatibilidad entre los cargos de presidente y vocal de las comisiones provinciales.

—No tiene fundamento alguno la noticia de un desembarco en Cuba, de que se hace eco *El Liberal*.

Noticias oficiales confirman que á la salida del correo el bandolerismo iba decreciendo, sin tener el carácter separatista que se le atribuía.

Las *Novedades* de Nueva-York hoy recibidas manifiestan, por otra parte, que no hay el menor motivo para suponer que los trabajos de los filibusteros pueden llegar á organizar alguna expedicion; trabajos de que el Gobierno tiene continuas y auténticas noticias, por medio de sus agentes diplomáticos.

Sin embargo, estamos conformes con nuestro colega, la necesidad que hay de proveer pronto la legacion de Washington.

## Seccion bibliográfica.

Hemos recibido el número 159 de la utilísima «*Revista Popular de Conocimientos Útiles*,» única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente Sumario:

Histología vegetal. Franela eléctrica. Nueva pólvora para minas. Congreso agrícola. Efectos de la electricidad en los nervios y el corazón. Minerales de níquel. Minerales de cobalto. Empleo del petróleo como combustible. Jabon de tocador. Minas de cobre. Harina de huesos. El polvo de sangre como alimentacion de los animales herbívoros. Nueva máquina para marcar los tapones de corcho. Aprovechamiento de los escarabajos, etc. etc.

El Sr. Tudela, encargado de la refundicion de la obra, se ha separado de la rutina inexplicable de reproducir textualmente la traduccion que en 1753 hizo de la citada obra el P. Isla; rindiendo con ello un tributo al gusto de nuestros días y el que se merece un libro tan estimado y precioso.

La obra va con la censura y aprobacion de la autoridad eclesiástica.

Un tomo de 240 páginas en 8.º, buen papel, letra clara, que hace su lectura sumamente cómoda.

Recomendamos la «*Biblioteca*» á nuestros suscritores por su utilidad y baratura, á la que se suscribe en la Administracion, calle del Doctor Fourquet, núm. 7, Madrid, y sólo cuesta una peseta en rústica por suscripcion, y 1,50 encuadernado en tela.

## Variedades.

Un artista de Berlin exigió á su esposa el juramento de que el día que él muriera, se tiraría un tiro delante de su cadáver.

Su cara mitad así lo prometió; pero al ver que su marido hizo poco despues testamento y no le dejaba la menor herencia, exclamó colérica:

—¿Cómo, infame! ¿Y para mí?

—¡Para tí! ¿Qué falta te hace? ¿No me has jurado...

—Sí: yo me tiraré el tiro delante de tu cadáver: pero... ¿y si por casualidad no me mato?

Casóse cierto general, ya anciano, con una linda joven de diez y seis años, quien, trascurridos algunos meses, comenzó á padecer singulares ataques de nervios.

El viejo general, en extremo impaciente, la llevó á un notable médico especialista, al que consultaba por vez primera, quien por su parte tampoco conocida á sus nuevos clientes.

Preguntó el médico detenidamente á la enferma, á quien halló encantadora, y despues de enterarse bien, dijo, sonriendo, al anciano marido:

—Esto no es nada. Cásela V., cásela V.

## CONOCIMIENTOS ÚTILES.

### Enemigos de la Agricultura.

Muérdago.—Es el muérdago un arbusto dióico, de hojas gruesa, carnosas, flores verdosas poco visibles, sentadas, que crece en Europa sobre los perales, manzanos, seruales, majuelos, chopos, encinas, etc., siendo una verdadera planta parásita, que se nutre y vive á expensas de las en que aparece, dañándolas grandemente.

Fué este arbusto objeto de gran veneracion para los antiguos pueblos de la Galia, que veían en su naturaleza parásita un fenómeno misterioso; el muérdago cogido sobre la encina era la planta sagrada de los druidos.

Cuscuta.—Las especies de este género son yerbas volubles, que se encuentran en las regiones templadas y cálidas de todo el globo; son parásitas, perjudican á las útiles, germinan en tierra como las demas plantas; su tallo es delgado como un hilo, se eleva al principio perpendicularmente, pero al poco tiempo no puede sostenerse y se agarra á las plantas que encuentra, por medio de raices aéreas.

Estas raices suplementarias son chupadores en forma de pezones,

que se pegan á las plantas inmediatas y absorben sus jugos primitivos; cuando llega este caso, la raíz primitiva se seca, y el tallo, no hallándose ya fijo en la tierra, deja de ser perpendicular y se vuelve voluble.

## Telégramas.

Madrid 2, á las 7 mañana.—La «*Gaceta*», publica un decreto desestimando la instancia del Ayuntamiento de Valcarlos pidiendo la habilitacion de la aduana para importar articulos coloniales.

Habiéndose encontrado anoche ligeramente indispuerto don Alfonso, el Consejo que debia celebrarse hoy en palacio se verificará mañana. Los ministros se reunirán hoy en el palacio de la presidencia á las dos de la tarde para ultimar la combinacion de gobernadores.

Esta tarde se reúnen en el Congreso los senadores y diputados de la union republicana para acordar la conducta que guardarán respecto al Gabinete.

La mayoría de los representantes cubanos sin distincion de partidos, se lamentan por la tibieza del ministro de Ultramar en resolver sobre las reformas.

El ministro de la Guerra ha encargado á la Junta consultiva el estudio del proyecto de reorganizacion territorial que ha de servir de base para el arreglo de las divisiones del ejército. Los senadores y diputados posibilistas suscribieron anoche las declaraciones relativas á la benevolencia que guardarán con el actual gobierno.

Indicase al general Gándara para la capitania general de Navarra y tambien se dice que los señores Sanroman, Pavia y Azcárraga serán destinados á cargos sedentarios.

Imp. de «*La Lucha*»  
Plaza de Bell-Lloch núm. 4.

## Anúncios.

### ESTABLECIMIENTO

de  
ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

DE  
**ANTONIO TRULLS Y HERMANO**  
(A) ROBUSTO.

Figueras,

CALLE NUEVA, MANSO FERRER.

Este establecimiento es ya conocido de los principales propietarios de esta ciudad y de las poblaciones vecinas.

En él se encuentran para vender frutales de todas clases, articulos de recreo, rosales, plátanos, moreras ingeritadas (clase superior), naranjos, limoneros, espineta ó arces para cercados, plantío de jorales y manzanos para ingeritar, y tambien plantío de alcahoferas y de espárragos y varias otras especies de árboles.

Los pedidos dirigirlos al encargado del establecimiento, quien remitirá cuanto se le pida bien acondicionado y con la mayor brevedad posible. 1-8

## ELIXIR VEGETAL ESTOMÁTICO DEL MÉDICO L. FRAU.

Es el medicamento privilegiado hasta el día para combatir con buenos resultados la *Gastralgia Dispepsia* y al mismo tiempo favorece la digestion, haciendo desaparecer los eructos ágrios, las regurgitaciones, y en una palabra, toda clase de dolores estomacales por muy crónicos que sean, siempre y cuando no esté ulcerado el estómago. Otro de los privilegios de nuestro sin rival *Elixir* es el favorecer la menstruacion y calmar los dolores que preceden á dicha funcion.

De venta en Gerona: Sres. Narciso Perez y Cmp.—Depósito general, Sres. Hijos de J. Vidal y Ribas.—BARCELONA.

# CHOCOLATE-JUNCOSA.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES.

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta población. Fábrica calle Mayor, números 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, núm. 10, Barcelona.

NOTA.—La Correspondencia debe dirigirse al depósito.

# GRESHAM.

SOCIEDAD INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS.

Establecida en Londres en el año 1848, y con Sucursales en Francia, Bélgica, Holanda, Italia, España, Austria-Ungria, Alemania y Suiza.  
Estado de la Sociedad según se desprende del Balance verificado el 30 de Junio de 1882.

Activo social. . . . .	Pesetas 79.368,882.80.
Producto de las primas cobradas durante el año último por las pólizas existentes (deduciendo los reaseguros). . . . .	» 12.364,574.25.
Pagos hechos desde que la Sociedad se halla establecida (1848) por seguros, rentas y rescate de pólizas, etc., etc.	

Mas de. . . . . Pesetas 428.300,000

GERENTE DE LA SUCURSAL EN CATALUÑA,  
**E. MARTY.**

Bajada de San Miguel, 1, Barcelona, 4-12  
de quien pueden obtenerse mas detalles.

Agente en Gerona, D. MARIANO VILA, Plateria 5-1.º

## NO MAS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere.

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York, —57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Bosto y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Doctor Charles Tompson, 57, Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradabilísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. de Mateos, Rambla de cataluña, 104, principal, en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

## LA GRAN REVOLUCION



que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de Alquitran Noruego, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deseen caer en el imperismo de estos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de Alquitran Noruego, la marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RUBRICA de los UNICOS inventores y fabricantes.—JOSEPH BARDOU ET FILS, de Perpignan (Francia.)

Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbano, n.º 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

## VIAS URINARIAS MAL DE PIEDRA

Retencion de Orina, Arenas, Cálculos, Catarros de la Vejiga, Estrecheces, Obstrucciones, Irritaciones y todas las afecciones de las Vías urinarias por crónicas y antiguas que sean. Curacion radical y pronta con el Régimen especial Norte-Americano del Dr. Charles, infalible en todos los casos. Recomendado por las Academias de Medicina de New-York en 9 Diciembre de 1874, de Londres en 21 Enero de 1875 y de Paris en 14 Febrero 1875. Las principales eminencias medicales de ambos mundos lo usan en los casos desesperados con éxito seguro. Garantizando en la Retencion, Estrechez, Irritacion, etc., que á la 1.ª toma se orinará sin dolor y á la 6.ª curada. En las Arenas que se expelerán sin dolor á la 2.ª toma y curadas á la 9.ª. En la Piedra se orinará sin necesidad de la sonda á la 3.ª toma y su disolucion expidiéndose en arenas será antes de la 12.ª. Fácil medicacion. Tres tomas diarias. Frasco 24 reales. Prospectos en español. Para evitar falsificaciones de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del Representante en España F. MATEOS, Rambla de Cataluña, 104, 1.ª, Barcelona, el que contestará á las consultas que se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 24 reales en sellos, ó giro.—Suple con ventaja las aguas minerales de San Hilario, La Preste, etc.

## ABERTURAS DE REGISTRO.

# VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

Salidas.	Barcelona. . . . .	los dias 5 y 25	de cada mes
	Málaga. . . . .	» 7 y 27	
	Cádiz. . . . .	» 10 y 30	
	Santander. . . . .	» 20	
	Coruña. . . . .	» 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, admiten carga y pasajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Transatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y lineas de vapores del Pacifico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago. Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—La Guayra, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena de Indias, Colon y todos los principales puertos del Pacifico como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUD DEL PACIFICO.—Todos los puntos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buena Ventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El dia 5 de Noviembre saldrá de Barcelona el vapor

# ANTONIO LOPEZ.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de la Compañia hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignacion.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

## SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR. Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros.

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires. Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Noviembre

## UN GRAN VAPOR de 5,000 toneladas

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores y sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el dia 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 du.os.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesia.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa

# GRAN TRIUNFO

LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» tiene el honor de participar al público que la más alta recompensa

## DIPLOMA DE HONOR

concedido en la Exposicion de Amsterdam á la fabricacion de MAQUINAS PARA COSER, ha sido otorgado por unanimidad del Jurado á la Compañia Fabril «Singer» de Nueva York.—Sucursal en Gerona, Abeuradors 8.—Figueras, Ingenieros 4.